

La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

El ladrón Cuenta

En la claridad de aquella noche, vio el ladrón una pequeña quinta de tres pisos rodeada de un jardín. El estado de abandono en que se hallaban las plantas, llevóle á creer en la ausencia de una ama de gobierno. Viose luz en una ventana del tercer piso, lo que hacía suponer que tal vez un hombre solo se disponía á acostarse. El ladrón saltó tranquilamente la tapia, forzó sin hacer ruido, la puerta de una de las ventanas, y sentándose en cómodo sillón, encendió calmamente un cigarrillo.

Después, de una ojeada se dió cuenta de la importancia de aquel sillón. Los sillones hundidos y la alfombra en que no había objeto alguno de plata, diéronle á entender que el único beneficio, en caso de haberlo allí solo podía encontrarse arriba.

Subió, pues, al tercer piso y abrió sigilosamente la puerta del cuarto en donde había visto luz. Hallábase éste á la sazón, alumbrado por una mariposa y en el había un hombre durmiendo en una cama. Sobre la mesa de noche aparecieron un reloj de oro, llaves, monedas de oro y de cobros, cigarros, billetes de Banco y un frasco de botica.

El ladrón dió dos pasos hacia la mesa; pero en aquel momento el hombre tendido en la cama lanzó como un quejido y abrió los ojos. Al advertir la presencia del emigo de lo ajeno, hizo un movimiento que indicaba que iba á defenderse.

—No se mueva usted—exclamó sin inmutarse el ladrón.

La vista del revólver de éste, el hombre que estaba en la cama permaneció quieto.

—¡Al aire las manos, en seguida!—ordenó el malhechor.

El otro que era un caballero entrado en carnes, de barba gris y muy buen mozo, incorporóse y levantó el brazo derecho á la altura de su cabeza, no sin que su rostro expresara el vivo disgusto que experimentaba.

—¿La otra mano también!—continuó el ladrón.—Vaya, aprisa y despreciosos.

—Me es imposible mover este brazo—contestó el caballero.

—¿Qué es lo que le pasa á usted?

—Padezco reumatismo en el hombro.

—¿Inflamatorio?

—Lo era; la inflamación pasó.

El bandido miró un momento el arma al enfermo, mirando alternativamente, con perplejidad, al botón que había en la mesa y al hombre acostado. De pronto hizo una contorsión.

—¿A qué viene quedarse así parado y poner esa cara?—dijo el caballero.—Si ha venido usted aquí para robar, ¿qué es lo que aguarda?

—Usted dispense—respondió el malhechor, haciendo una mueca:—pero á mí precisamente ahora me ha dado también un ataque. ¡Ab! fortuna ha sido que nuestro mal hege de nosotros dos, como si dijéramos, un par de camaradas. Yo, como usted, tengo el dolor en el brazo izquierdo; á no ser así, no se libraba usted de un balazo al no cumplir rápidamente mi orden. Pero tuve la intuición de que...

—¿Hace mucho tiempo que padece usted de mal?—preguntó el caballero.

—Cuatro años. Cuando se atrapa usted es para toda la vida; así, al menos lo pienso, ¿y usted?

—¿Ha probado usted el aceite de crótalo?—preguntó con interés el caballero.

—¡Qui si lo he probado! Tíenese consumo de ese aceite. Si se pusieran unos tres otros los crótalos cuyo aceite he bebido, formarían dos veces la distancia que hay de aquí á la luna.

—Algunos toman «pidoras de Samalec»—observó el caballero.

—¡Pura charlatanería!—replicó el bandido.—Las tomé durante cinco meses. Como si nada. Sólo obtuve algún alivio la temporada que tomé el «extracto de Cordemba» con «cataplasmas de Pierraluis».

—¿Y diga usted, ¿es por la mañana ó por la noche cuando le da el ataque?—preguntó el otro.

—¡Por la noche! Cuando tengo más que hacer precisamente... Descanse usted el brazo. Si, hombre. Si, diga usted, ¿qué opina del «bálsamo de Lustruc»?

—No lo he probado nunca. ¿Son crisis agudas lo que usted tiene ó es solamente un dolorillo sordo?

—Ora lo uno, ora lo otro—respondió el ladrón, sentándose á los pies de la cama y poniéndose el revólver sobre las rodillas.—Cuando menos lo pienso, me da el ataque. Precisamente hoy tuve que dejar un negocio soberbio de un segundo piso, porque al dirigirme allí me dió el mal. Voy á decir á usted una cosa: creo que todos esos doctores que se les echan de muy entendidos; no saben, de nuestra enfermedad una palabra.

—Soy de la opinión de usted completamente. Yo he gastado enormes sumas para no conseguir nada. Diga usted: ¿se le hincha la parte dolorida?

—Sí, por la mañana y cuando va á flover.

—Como á mí, exactamente. Yo podría predecir la proximidad de un nublado á cien kilómetros de distancia.

El ladrón echó una mirada á su revólver, y metiéndoselo en el bolsillo, añadió:

—Diga usted, amigo mío: ¿y el «tratamiento de los Capuchinos»?

—¡Una porquería!—exclamó el caballero, con indignación.—Tanto valdría darse fricciones con mancha de cerdo.

—Esa macha verdad—añadió el bandido.—¿Pero sabe usted que hay una cosa de efectos soberanos, la única cosa que me ha aliviado realmente?... Pues esa cosa es un buen fino champaña de 1880, ¡aquello lo hace olvidar todo! Véngase,

que usted dispense,) á tomar uno conmigo en el café próximo al comisariato de policía. Ya parece que me siento mejor.

—Es que—arguyó algo confuso el caballero—hace una semana que no puedo vestirme sólo... creo que mi ayuda de cámara se ha acostado ya.

—¡Esa es buena! Levántese usted, y voy á ponerle el pantalón.

—¡De ningún modo! ¡Jamás he de permitirlo! Sería poco correcto—replicó el otro.

—¡Vaya! ¡ahí tiene usted la camisa! Diga usted: ¿no ha oído afirmar que alguien se ha curado en quince días con el ungüento de Machin, hasta el punto de poder servir en seguida de ambos brazos?

—Al bajar los dos hombres la escalera, dió media vuelta el caballero para volver á subir.

—Voy á tomar algún dinero.—De encima de la mesita. ¿Usted sabe?

—El ladrón le detuvo.

—¡Dígnese querido amigo!—exclamó.—Usted se chancea... Yo lo tengo; soy yo quien paga. ¡Pues no faltaba más!

ENRY R. TREMONT.

PALMA

Han llegado á Mahón para actuar en el teatro Principal, la compañía que dirige el conocido y notable primer actor don Miguel Rojas, y de la que forma parte la notable y primera actriz doña Concepción Lorente y las aplaudidas primeras damas jóvenes Sras. Paquita Panadés y Carmen Rodríguez y de la que forman parte la señoras Concha Ceballos, Dolores Pinet, Dolores Puch y Julia Tenorio y los actores señores Luis Blanca, Antonio Gimberatto, Andrés Guixer, Pascasio Mas, Juan Munt Rosés, Luis Munt, Juan Prunera, Juan Calcerán y para papeles especiales la niña Santos.

La Gaceta publica una Real orden resolviendo un expediente instruido á instancia del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro pidiendo aclaración de la Real orden de 15 de enero último relativa á la facultad concedida á los propietarios de fincas rústicas para remitir y exportar el producto de sus cosechas sin pagar la contribución industrial y otra declarando que las notas del epígrafe 226 de la tarifa 3.ª de la contribución industrial sean aplicadas al 227 de la misma.

Anteanoche fué conducido al depósito de Capuchinos un individuo que agredió á otro en el camino de Génova, produciéndole una contusión en la cabeza, de la que le sobrevino fuerte conmoción cerebral.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer publica los pliegos de condiciones de las subastas para el suministro de artículos de consumo á los Establecimientos provinciales de Beneficencia.

La guardia civil del puesto de esta ciudad da cuenta de haber detenido á un individuo presunto autor de la corta y sustracción de cuatro algarrobos del predio Son Orlandis de este término municipal.

Ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado un individuo presunto autor de varias raterías cometidas en esta ciudad.

Más Tenorios.

A las representaciones del popular drama de Zorrilla que anunciábase ayer hay que añadir, las que se darán esta noche en el Teatro de la Asistencia Palmesana encargándose del Don Juan don Juan Manera y la que se celebrará en el Teatro de la Marina, esta noche también corriendo el papel de Don Juan á cargo del señor Marroig.

En la casa de socorro fué curado ayer el niño Juan Oliver, que se había caído por la escalera de su casa produciéndose una contusión en la cabeza.

Esta noche, á las 8 y media, en el Centro Republicano, se celebrará una velada, en la que tomarán parte, á más de varios elementos artísticos, una señorita de esta localidad, que ejecutará al piano bonitas piezas de su vasto repertorio.

Terminará el acto con varios baliaables.

La Gaceta publica la declaración de que los industriales que expendan alcohol desnaturalizado deben estar en el fondo de los barriles el nombre de su establecimiento y las palabras «alcohol desnaturalizado» con pintura verde.

El vapor Bellver, embarcó anoche para Barcelona, quinientos cuarenta y cuatro cerdos cebados.

Del Ejército

Orden de la Plaza

Dispuesto por el E. S. Capitán general de estas islas que el día 30 del actual sea relevado el batallón del Regimiento Infantería de Inca, destacando en esta plaza por otro del mismo cuerpo,

que cuese de igual número de clases é individuos de tropa, el teniente coronel jefe accidental del indicado cuerpo dará las instrucciones oportunas para que dicho servicio se lleve á cabo el día señalado, en el concepto de que los batallones, pernociaran en el punto de su nuevo destino.—El General Gobernador P. Clemente.

Destinos.—El coronel don José Maroto Armado á la Comisión Mixta de Reclutamiento de Baleares.

El capitán (E. R.) don Lorenzo Canales Borrego, al Regimiento Infantería de Inca, de plantilla.

Matrimonios.—Se ha concedido contraerío el sargento don Manuel Vidal Lopez, de la Penitenciaría Militar de Mahón.

Incorporaciones.—Hoy se ha incorporado á esta plaza el coronel del Regimiento Infantería de Inca don Ricardo Sans, el cual se hará cargo del mando de dicho cuerpo tan luego llegue á la ciudad de Inca donde se halla de guarnición el cuerpo citado.

De Sociedad

De Barcelona y Madrid, llegó ayer en el vapor «Bellver», el diputado á Cortes don Juan Valenzuela.

De Mahón, llegaron ayer en el vapor «Isla de Menorca», don Gabriel Riera, don Francisco Juaneada, don José Casanovas, don Tomás Lliteras, don Vicente Bosch y don Faustino de Olives.

Conforme nos adelantó nuestro corresponsal telegráfico en Barcelona, llegó ayer en el vapor «Bellver», el general de Marina don Tomás Azcárate, acompañando de su hijo don Juan, ayudante del mismo.

Pasaron á bordo á saludarle el comandante de Marina, señor Marqués de Montefuerte y el comandante del cañonero «Nueva España».

De Argel, llegaron ayer en el vapor «Balear», don Mateo Adell, don Pedro Caltentey, don Juan Gomila, don Jaime Cerdá, don Norberto Estrada y don J. A. Muller.

En el vapor «Bellver», llegó ayer de Barcelona, nuestro compañero en la prensa don José Vich.

De Barcelona, llegaron en el vapor «Bellver» doña Francisca Homs, doña Mercedes Chacón, don Manuel Bonet, don Francisco Crespi, don Francisco Ripoll, don Arturo Forster, don José Nadal, don Cayetano Forster, don Lorenzo Mari, don Conrado Pinto y familia, don Juan Gener y señora y don Ricardo Sans.

También llegó en dicho buque el general señor Miró.

Ayer llegó á esta ciudad el nuevo coronel del Regimiento de Inca don Ricardo Sanz.

Los señores don Oreste Lucchini y don Armando Mazza, propietarios de la importante «Agencia Internacional» de formación de Compañías y contratación de artistas de Opera italiana establecida en Milán, via Tomaso Grossi, s, han fundado un periódico titulado «El Nuevo Teatro» (con información amplia y modernísima según reza el proyecto profusamente circulado) órgano de dicha Agencia.

Verá la luz publica á primeros del mes entrante y el Redactor-Corresponsal en esta ciudad será nuestro colaborador el Maestro de música don Sebastián Miralles cuyo nombramiento extendido á su favor se recibió por el correo llegado ayer.

Ayer profesó en el convento de Santa Clara la religiosa Sor Margarita del Corazón de Jesús Munar y Munar, natural de Costitz, celebró la misa y dirigió la plática el Rdo. don Juan Alcover y Grimalt, Pbro.

Nuestro paisano el obispo de Segorbe Ilmo. señor don Antonio Massanet ha salido de su diócesis para Alcoy al objeto de asistir á las fiestas del centenario de San Francisco de Borja.

Malats, el gran pianista catalán, ha sido nombrado por el Ministro de Instrucción Pública, profesor del Conservatorio Nacional de Música.

Es un acierto del señor Burrell.

Ayer tarde salió para Barcelona y Valencia el distinguido «amateur» señor Marqués de Birón, quien ha permanecido varios días en Palma, hospedándose en el «Grand Hotel», habiendo visitado, acompañado del «maître d'Hotel» algunas mansiones de linajadas familias de las que obtuvo permiso para admirar algunas obras pictóricas de mérito que avaloran sus colecciones artísticas.

Ayer regresó de Mahón el teniente coronel jefe de la comandancia de la Guardia civil de Baleares don Pedro Ripoll, después de girar una visita de inspección á las comandancias de aquella isla.

En el vapor «Bellver» salieron anoche para Barcelona, don Luis Lahue, don Antonio Roca, don Miguel Cañellas y señora, don Miguel Beatus, doña Concepción Serra, don Felipe Juanico y hermana y don Luis Fiol.

Ayer llegó procedente de Madrid y Barcelona el empresario del Teatro Balear don Mateo Coll.

Apertura el 1.º de Noviembre!!!

Anoche salió para Barcelona de donde marchará á Buenos Aires el distinguido joven don José Palou de Comasema. Hasta Barcelona le acompañan su señora madre y hermana.

Según los periódicos recibidos de Buenos Aires al representarse de la ópera «Blanca de Beauclieu» dedicado elogios á nuestro paisano el bajo señor Riera especialmente en la escena del pescador en la que dió su papel como un verdadero maestro.

Los presupuestos municipales

Ayer por la mañana continuó la reunión de los señores Concejales para ocuparse de los presupuestos. Según parece se convino en no hablar de nuevos nombramientos hasta la entrada del año nuevo.

La discusión de los presupuestos carecerá de interés salvo nuevos incidentes por cuanto mayoría y minorías están conformes, salvo algunos artículos como el de Fiestas religiosas y supresión de la subvención al Laboratorio Marítimo en los que harán constar un voto en contra los republicanos.

Detención de un ladrón

En la mañana de ayer fué detenido por la policía un individuo que dijo llamarse Antonio Catalá Perelló, como presunto autor de una sustracción de 4 palomas.

Dicho individuo fué á vender las esprezadas palomas en el depósito que existe en la calle del Moral, cuyo dueño sospechando pudieran ser robadas procuró enredarle dando conocimiento de ello á la policía la que procedió á su detención.

Interrogado por la tarde por el inspector de policía señor María se confesó autor de otros hurtos de palomas y gallinas.

Además resulta que está reclamado por la autoridad judicial como autor de otros delitos.

Dicho individuo con el atestado instruido al efecto será puesto á disposición del Juzgado.

Los excedentes de cupo

Leemos en un periódico de Madrid y por su interés reproducimos las siguientes frases:

«El ministro de la Guerra se lamenta de la injusta campaña que han emprendido algunos padres de familia, suponiendo, con error evidente, que puedan ser llamados á filas los excedentes de cupo de 1907, la mayoría de los cuales, según exponen en los telegramas de protesta que ha recogido parte de la Prensa madrileña, están casados, y sobre este punto agotan la nota sensible, para causar en el público impresionable el mismo efecto lamentabilísimo que produjeron el año pasado.»

Esos excedentes de 1907 no pueden ser llamados, por la sencilla razón de que han cumplido los dos primeros años de servicio en aquella situación, y con arreglo á la vigente ley de reclutamiento, su compromiso se ha extinguido.»

Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Alumbrado don Joaquín Puigdorfil; del de Fomento y Beneficencia don Francisco Qañuda; del de Obras, don Guillermo Descallat; del de Ensancha, don Andrés Riera y el vocal propietario don Juan Oliver y de Gobierno y Policía don Pedro Ferrer.

Ayer se reunió la Comisión de Hacien da aprobando varios expedientes de trámite.

TURISMO

Visita á Mallorca

En abril del año próximo visitará Mallorca una numerosa expedición de turistas franceses.

La expedición la organiza el Syndicat d'Initiative del departamento de Saint Flour, cuyo presidente monsieur Gustave Roy se ha puesto en comunicación con el Fomento del Turismo y con nuestro Director á fin de recoger datos para una serie de conferencias que se propone dar, acerca del viaje y á Baleares y las excursiones que se proponen realizar por nuestra isla.

Se le han remitido los datos solicitados y han ofrecido facilitar á dicho sindicato cuantos detalles sean menester para el mejor éxito de la expedición.

Esta se compondrá, según se nos dice, de más de cien personas, muchas de las cuales estuvieron en Barcelona, en una excursión organizada por la misma sociedad, durante la Pascua de Resurrección última.

Los expedicionarios traerán auto-

móviles y bicicletas para realizar sus paseos por Mallorca.

Figuraran entre dichos, turistas catadráticos, comerciantes, y propietarios.

Propaganda

En uno de los próximos números del Boletín de la «Sociedad de Tracción de Forasteros» de Barcelona se publicará por mediación del «Fomento del Turismo», de Mallorca—cuyas informaciones han sido benevolamente acogidas en la revista citada—un artículo ilustrado acerca de las Cuevas Des Hams inauguradas hace pocos meses en Manacor.

El señor Caltentey, propietario de dichas cuevas se propone poner en breve á la venta unas colecciones de postales editadas en Alemania y destinadas á la propaganda entre los viajeros. El señor Caltentey ha estado en Argel, en viaje de propaganda y á este efecto para la Sociedad Amis Reunis se llevó cartas de recomendación del Fomento del Turismo y del Director de LA ALMODAINA.

Hemos oído decir que algunos de los propietarios de otras hermosas é interesantes cuevas que existen en Mallorca piensan emprender trabajos encaminados á mejorar las condiciones del negocio las cuevas, llamado á alcanzar verdadera importancia en nuestra isla.

Adhesión

Entre las muchas adhesiones enviadas al segundo congreso internacional de Turismo celebrado recientemente en Toulouse figura la del Fomento del Turismo de Palma de Mallorca.

Junta provincial de Sanidad

Anteanoche se reunió esta Junta en el despacho del señor Gobernador civil de esta provincia, bajo la presidencia de esta autoridad y con asistencia de la mayoría de los señores Vocales que la componen.

Se dió lectura el acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Se dió cuenta de un oficio del señor Ingeniero Fiel Constraste, ofreciéndose cooperar á las prácticas sanitarias.

Se acordó agradecer de oficio dicho ofrecimiento.

Se enteró de una comunicación del señor Capitán General proponiendo á los señores que en representación del Ejército han de formar parte de la Junta Provincial de Sanidad y de las Municipales de Ibizas, Mahón y Manacor.

Se dirigió un cordioso saludo al señor Crespo por haber sido nombrado vocal de esta Junta Provincial.

Se dió cuenta del informe de la Comisión de la Junta que pasó á Buñola á estudiar las condiciones sanitarias de dicho pueblo y comprobar una denuncia hecha por el señor Aleñar sobre un estercolero, en el cual se proponen la adopción de algunas medidas de carácter general y la desaparición del referido estercolero.

El dictamen quedó aprobado.

Igualmente se aprobaron otros dos dictámenes del vocal ponente señor Fiol, proponiendo en uno de ellos la agregación de varios pueblos menores de 2000 habitantes á otros para llenar el servicio farmacéutico y exponiendo en el otro la necesidad de que se llenen las vacantes de farmacéuticos titulares que existen en los pueblos de la isla con la dotación que les corresponda.

El señor Secretario dió cuenta de haber recibido dentro el plazo legal una solicitud de don Juan Juan Grau para concursar á la plaza de Subdelegado de Farmacia de Manacor, acordándose que pase á la Comisión respectiva.

El señor Inspector provincial de Sanidad señor Lopez Comas, dió cuenta de la persistencia que se observa en Palma de las enfermedades tifóidea y difterica, exponiendo la necesidad de adaptación de medidas para cortar dichas enfermedades.

Se entabló amplia discusión sobre el particular conviniendo todos que ello se debe principalmente á las malas condiciones del alcantarillo de Palma.

Intervinieron en el debate los señores Planas, Rover, Losada exponiendo la necesidad de que el Ayuntamiento mejore en lo posible el alcantarillado particularmente el trozo comprendido entre el Borne y el Mercado, en cuyo trozo son de tal índole las filtraciones que son un peligro constante para el vecindario.

El señor Gobernador se ofreció á

conferenciar sobre el particular en el sentido de que el Ayuntamiento vea de activar los trabajos de reconstrucción de dicha alcantarilla.

El señor Gobernador se ofreció gustoso á la Junta, que presidía por primera vez, á cooperar en sus trabajos para las mejoras higiénicas de la población.

La Junta agradeció las frases del señor de la Serna.

Y se levantó la sesión.

Una inspección

Ayer llegó á esta capital el General de la Armada don Tomás Azcárate, hermano del ilustre Vice Presidente del Instituto de Reformas Sociales don Gumsindio.

El ilustre viajero ocupa desde hace algunos años el elevado cargo de Director del Observatorio Meteorológico de San Fernando, y el objeto de su viaje es inspeccionar los aparatos meteorológicos que existen en las estaciones de esta isla.

Conocidas son las elevadas dotes de tan inteligente general, pues cuando aun era Teniente de Navio ya fué nombrado Director de la Academia de Ampliación de la Armada.

Al ascender á Capitán de Fragata se le confirió el mando de la corbeta Nautilus que desempeñó brillantemente durante dos años y el abandonar dicho buque fué por haberle conferido el elevado cargo que aun desempeña.

El señor Azcárate durante el verano recorrió todas las estaciones del Norte y del Atlántico y ahora ha emprendido la visita de las del Mediterráneo empezando por las de Barcelona desde donde ha pasado á esta isla.

Anoche á bordo del Nueva España salió para Mahón de donde regresará el lunes. En la noche de este mismo día saldrá para Ibiza y desde esta punto en el vapor que saldrá de ésta el martes, continuará su viaje á Valencia.

Durante la tarde inspeccionará los aparatos de esta estación meteorológica.

La Festividad de Todos los Santos

El señor Alcalde siguiendo la costumbre de todos los años ha publicado la siguiente circular:

«Con el objeto de evitar las desagradables consecuencias á que pudiera dar lugar la circulación de carruajes el día primero del mes de Noviembre próximo por el camino que desde la Puerta de Jesús conduce á los Cementerios de esta Ciudad, en cuyo día acostumbra este vecindario visitarlos, he creído conveniente prohibir el tránsito de aquellos por el expresado camino durante dicho día, desde la una de la tarde en adelante.»

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y exacto cumplimiento.—Palma 29 Octubre de 1910.—El Alcalde, Luis Alemany».

La huelga de curtidores

Continúa la tranquilidad

Durante el día de ayer continuó la huelga de curtidores.

En las primeras horas de la mañana se observaron varios grupos por los alrededores de las fábricas, los cuales guardaron una actitud pacífica.

Solo un obrero que acudió al trabajo pidió el auxilio de la fuerza al ver que la seguía un grupo de huelguistas que fué disuelto inmediatamente.

Obreros que trabajan

En las primeras horas de la mañana, entraron al trabajo los obreros en menor número que el día anterior y después del almuerzo los que trabajaban en la casa del señor Rubert se despidieron diciendo que lo hacían por compañerismo.

Una visita al Gobernador

Una comisión de huelguistas pasó ayer á visitar al señor Gobernador civil de la provincia, manifestándole que como por la tarde tenían que ir á cobrar los jornales que se les adeudaban, suplicaban que la fuerza de la policía se acompañase para que los patronos no pudiesen decir que iban á ejercer coacciones.

El señor Gobernador les manifestó que serían atendidos, pues sus medidas como autoridad iban encaminadas á asegurar la libertad de los patronos y de los obreros ambos por

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacimada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitiquz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

Igual, sin preferencias de ninguna clase.

Se añadió que castigará cualquier extralimitación que se cometa sin apasionamientos en pro de unos ni en contra de otros; que para él todos eran ciudadanos por igual que tienen iguales derechos á ser respetados sin permitir que nadie trate de vulnerarlos, castigando con dureza al que lo intente.

Los obreros se mostraron complacidos de las manifestaciones del señor Gobernador.

Ayer se celebró la anunciada reunión de los obreros en el local de la Unión Republicana, de cuya reunión daremos cuenta en el número de mañana en la imposibilidad de hacerlo hoy, á causa de poder tener confeccionada esta edición antes de media noche, cumpliendo la ley del descanso dominical.

Hablando con el señor Valenzuela

Ayer tuvimos ocasión de hablar con el diputado á Cortes por Mallorca nuestro amigo don Juan Valenzuela el objeto de cambiar con él impresiones respecto á su último viaje á la Corte, para tomar parte en las tareas parlamentarias.

El señor Valenzuela nos manifestó que LA ALMUDAINA había ya adelantado por telegrama todas sus gestiones en pro de un distrito, pues frecuentemente le interrogaba un redactor de la agencia Mencheta, gestiones que como saben nuestros lectores han sido fructíferas para Mallorca, como lo demuestra la subvención alcanzada para la restauración de la iglesia de Manacor, para el establecimiento de una estación enológica en Felang, la carretera de Manacor al puerto, etc.

Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:

Entradas:

A las seis de la mañana de Mahón, vapor «Isla de Menorca» con la correspondencia, 23 pasajeros y carga.

A las siete de la mañana, de Barcelona, vapor «Bellver», con la correspondencia, 20 pasajeros y carga.

A las diez de la mañana, de Argel, vapor «Balear», con la correspondencia, 23 pasajeros y carga.

De Barcelona, balandra «María Luisa», con carga general.

De Valencia, polaca goleta «Larriño», con efectos.

Salidas:

A la hora de itinerario anoche, para Barcelona, vapor «Bellver», con la correspondencia, pasaje y carga.

También quedaron despachados:

Para Marsella, vapor «Cataluña» que saldrá esta mañana á la hora de itinerario.

Para Mahón, vapor «Isla de Menorca», que saldrá esta noche á las seis y media.

Para Cabrera, vapor «Ciudad de Palma», que saldrá mañana, á la hora de itinerario.

Para Oren, palibot «Vicente», y para Valencia, jabeque «Corazón de Jesús» ambos con efectos.

Esta mañana, llegará de Alicante é Ibiza, el vapor «Ileño».

CULTOS

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en Montesión en honor de San Alonso Rodríguez de la Compañía de Jesús: Exposición á las siete; á las siete y media misa de Comunión general, á las diez y media Misa solemne con penitencico que predicará el R. P. Antonio Villedaval, S. J.; por la tarde á las diez el ejercicio propio del Triduo, Trisagio cantado, sermón, Te-Deum, bendición y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral-Basilica predicará el R. señor don Luis Palmer, Maestro de Sagradas Ceremonias.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Emplezan en las Misiones en sufragio de los fieles difuntos cuyos cadáveres fueron acompañados por las asiladas de dicho Establecimiento: Exposición á las seis y media y misa rezadas; á las siete la primera parte del Rosario, con misa; á las once la segunda parte del Rosario también con misa; el enochecer la tercera parte del Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Perpetuo Socorro en Santa Cruz ó Socorro.

Santoral

Hoy.—Santos Alonso Rodríguez y Claudio martir.

Mañana.—Santos Nemesio, Quintín y santa Lucía vírgen.

Vigilia.—Ayuno.

TELEGRAMAS

LOS SUCEOS DE PORTUGAL

Madrid 29 á las 3

No hay complot.—Infundios

Dicen de Lisboa que los periódicos desmienten se haya fraguado ningún complot contra la República, siendo un infundio lo de la detención de oficiales y reconocimientos domiciliarios.

Desmienten también dichos periódicos la presencia frente la bahía de Legos de trece navíos de guerra de nacionalidad desconocida.

Estos rumores sensacionales los ha motivado la detención de un corneta y un soldado que rñieron en una taberna promoviendo un gran escándalo.

Hasta ahora, añaden, no ha ocurrido ningún incidente manifiestamente hostil á la nascente república portuguesa.

Los obreros de Portugal

El ministro del Interior de Portugal ha manifestado sus preocupaciones por la agitación obrera que se observa en el reino.

Todas las sociedades de resistencia predicán la necesidad de trabajar para que el implantamiento de la república represente también un mejoramiento en las condiciones de vida de los obreros.

Madrid 29 á las 18

Magalhães Lima al Brasil

El gobierno provisional ha acordado que Magalhães Lima salga á bordo de un crucero portugués para el Brasil en representación de Portugal en la fiesta del aniversario de su independencia y agradezca al Gobierno brasileño el reconocimiento oficial de la república portuguesa.

El propio crucero irá después á la Argentina con igual misión.

POLÍTICA

Madrid 29 á las 3

Regreso del señor Merino

Ha regresado á esta Corte procedente de Barcelona en el tren expreso de la noche el ministro de la Gobernación, señor Merino.

Esperábase en la Estación el ministro de la Guerra, general Aznar y el subsecretario de Gobernación señor Fernández Latorre, y algunos diputados y senadores.

La vacante del gobierno civil de Madrid.

A los varios nombres que han sonado para ocupar el gobierno civil de esta Corte, vacante por la muerte de don Luis Canalejas, se añade ahora el del señor Mendez Alans, diciendo que el cargo de Gobernador se elevará á prefectura que será encargada á dicho jefe superior de policía.

Madrid 29 á las 18

La aprobación de la ley del «candado» y los presupuestos.—Otros proyectos de ley

El señor Canalejas ha avisado á los senadores de la mayoría para que vengan el día 4 del próximo Noviembre con objeto de votar la ley llamada del «candado», pues desea para esta fecha que sea aprobada con número suficiente de votos.

El señor Canalejas se propone que antes de Navidad queden aprobados los proyectos de presupuestos, el de reglamentación del trabajo en las minas, y el del servicio obligatorio.

Después se aprobará la ley de asociaciones la de enseñanza, y la de vida local y el presupuesto extraordinario de obras públicas.

«Meeting» antimilitarista.—Hoja denunciada

Dicen de Bilbao que el gobernador civil ha concedido el permiso solicitado para celebrar mañana un «meeting» antimilitarista.

El Fiscal ha denunciado la hoja publicada por los organizadores de dicho «meeting» y además un artículo que publica el periódico *El Radical*.

La policía ha recogido los ejemplares haciendo entrega de ellos al Juzgado instructor.

Próximo Consejo

Mañana se reunirán los ministros en Consejo, bajo la presidencia del señor Canalejas.

Huelga pacífica

En Oviedo se han declarado en huelga pacífica 104 obreros de la fábrica de vidrios «La Industria gijonesa».

Piden aumento de jornal en 35 céntimos y el pago diario.

SENADO

Madrid 29 á las 18

Contra los desafíos.—La ley del «candado»

Bajo la presidencia del vicepresidente don Amós (Salvador se abre la sesión del Senado, siendo las 3'30. Un secretario da lectura al acta anterior que es aprobada.

El señor Ugarte pide al Gobierno que se lapidan los desafíos, censurando la tenidat observada, desde la frecuencia de duelos que se celebran en el mismo Madrid.

Le contesta el señor Canalejas diciendo que se procurará con oportunidad atajar los males que denuncia el señor Ugarte.

Acto seguido jura el cargo de senador el señor León y Castillo.

Se entra en la orden del día y continúa la discusión del proyecto de ley del «candado».

Usa de la palabra el obispo de Madrid-Alcalá.

CONGRESO

Madrid 28 á la 19

Soriano no está en el Congreso.—Las huelgas de Barcelona.—Denuncias

A las 3'10 empieza la sesión del Congreso presidida por el conde de Romanones.

En el banco azul están los ministros señores Calbetón, Arias Miranda y general Aznar.

Se aprueba el acta de la anterior. El señor Pi y Arsuaga denuncia varios delitos electorales cometidos en Torrevieja.

Se concede la palabra á don Rodrigo Soriano.

Nadie contesta.

Hallándose ausente el señor Soriano el ministro de Marina señor Arias Miranda y el general Aznar, ministro de la Guerra; dicen que habían venido al Congreso para contestar al mencionado diputado, en vista de que había pedido la palabra sobre determinados asuntos.

El señor Lorens pide varios documentos relativos á la campaña de Melilla.

El general Aznar promete llevar á la Cámara los documentos pedidos.

El diputado regionalista señor Bertrán y Musitu pide la palabra para ocuparse de la huelga de Barcelona y Sabadell.

El señor Iglesias don Emiliano diputado radical por Barcelona celebra que los representantes de los intereses patronales salgan de su pasividad, y así se demostrará la intransigencia de aquellos frente á las huelgas de Sabadell y Barcelona.

Después anuncia una Interpelación sobre la ley de jurisdicciones que ha sido dice aplicada á escritos inofensivos para el Ejército.

El señor Bertran y Musitu dice que el señor Iglesias ha hablado de una manera parcial sobre las huelgas y está dispuesto á defender los intereses no solo de los patronos sino también de los obreros, hablando en justicia no de la manera como lo hace el señor Iglesias.

El diputado republicano por Sevilla señor Montes Sierra dirige ruegos sobre la administración de la Corte de Tablada en Sevilla y respecto á las obras que se están realizando en Mar Chica.

Le contesta el señor Calbetón diciendo que las cuentas de Tablada están limpias y por tanto que demuestre el orador, las denuncias.

COTIZACIONES

Madrid 29 á las 18'00

Interior contado 83'05

Interior fin de mes 83'20

Al próximo 83'50

Amortizable, 5 pñs 101'15

Amortizable nuevo 91'65

Banco de España 453'00

Compañía Tabacalera 350'00

Francesos 7'10

Libras 00'00

Exterior 93'60

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 29 á las 3

Vapores perdidos

Se ignora el paradero de siete vapores, suponiéndoles perdidos á consecuencia de los recientes temporales en la isla de Cuba.

Entre dichos vapores, todos de gran tonelaje, se citan el español *Maria* que venía á España y procedía de Nueva Orleans; otros cuatro ingleses y dos de nacionalidad americana.

El valor de dichos buques se calcula en medio millón de libras esterlinas.

Viaje de Abd-el-Aziz

La prensa francesa da importancia al viaje que emprende por España el ex-Sultán de Marruecos Abd-el-Aziz.

En las Cámaras francesas

Comunican de París que hoy se cree que terminará el debate sobre la huelga de ferroviarios cuya discusión ha afianzado al Gobierno, pues este ha demostrado su constante preocupación para las mejoras obreras, pero también quiere defender los intereses nacionales y que no estén á merced de cuatro agitadores.

A reforzar la triple alianza

Dase como seguro la entrada de Turquía en la triple alianza á fin de formar un bloque contra la unión de Inglaterra y Rusia en Persia.

Madrid 29 á las 18

El Rey de caza

S. M. el Rey don Alfonso salió esta mañana para el Real Sitio del Pardo á una partida de caza.

El representante de la Armada en Chile

El general Garcia de la Vega que fué á Chile representando á la Armada en las fiestas del Centenario de la Independencia, se ha presentado al ministro de Marina entregándole la Memoria que se le encargó, informándole de los «agasajos» de que ha sido objeto la misión española y el entusiasmo del pueblo chileno por España.

Constantemente se aclamó á los Reyes de España.

Protesta de moros.—Venganza de Mizizian

Según noticias de Melilla los notables de Uad-Sattui han presentado un escrito al general Aldave protestando de la agresión de que fué objeto la policía indígena, prometiendo cuantas explicaciones precisen.

Dícese que El Mizizian se vengará de los kablleños que se opusieron á levantar el harka contra España.

Moritos que quieren ser maestros

Comunican de Melilla que dos moritos de doce á trece años de edad ex-alumnos aventajados de la escuela indígena han marchado á Madrid para estudiar la carrera del magisterio en la Escuela Normal de esta corte.

Niño castigado.—Libertado por el público

Comunican de Valencia que el profesor de la escuela del *Ave María* de la plaza de San Miguel, castigó á un niño de 8 años á permanecer encerrado en el local toda la noche.

Dicho niño á las doce se asomó á un balcón prorrumpiendo en desafuorados gritos, reuniéndose numeroso público.

Acudió el Juzgado para enterarse del asunto libertando el niño por medio de una escalera.

El público se disolvió al saber que dicho niño no había sido maltratado por el profesor, pues al principio se creía si el acto encerraba algún tropello.

Mencheta

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 29 á las 18'30

Monumento al doctor Robert

La inauguración y entrega á la ciudad de Barcelona del monumento erigido al doctor Robert, se verificará el día 13 del próximo Noviembre por acuerdo de la Comisión ejecutiva.

La fiesta, que promete ser solemne, consistirá en un discurso de don Alberto Rusisol, presidente de la Co-

Coronas Mortuorias

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.

misión, quién hará la historia política del doctor Robert.

Pronunciará otro discurso don Miguel A. Forgas, individuo de dicha comisión historiándolo como médico y catedrático, á cuyo discurso seguirá el del alcalde aceptando el monumento en nombre de la ciudad de Barcelona.

La invitación al solemne acto se hará por medio de una alocución dirigida á los señadores, diputados á Cortes y provinciales, ayuntamientos, á la Prensa, á las sociedades y demás entidades políticas, científicas y económicas de Cataluña para que concurren á dicho acto.

Solamente serán invitados especialmente el claustro y Facultad de Medicina de la Universidad y la familia del doctor Robert.

De Sabadell.—Las fábricas cerradas.—Preocupaciones.—Los directores de periódicos piden protección —Formula desechada

Las noticias recibidas hoy de Sabadell referentes á la huelga, comunican que todas las fábricas están cerradas.

El alcalde ha manifestado que tiene adoptadas las debidas precauciones para que el próximo lunes no falte pan.

Los directores de los periódicos de aquella población han pedido al alcalde que les protegiera para poder publicar sus diarios, habiéndoselo así prometido.

Añade el despacho que anoche la Comisión mixta acordó una fórmula para solucionar el conflicto, consistente en entregar quince mil pesetas por jornales perdidos y reconocer la Sociedad obrera, pero hoy los obreros han manifestado que no aceptaban dicha fórmula.

La huelga de los metalúrgicos.—Esfuerzos inútiles

La huelga de los obreros metalúrgicos va, aunque lentamente, acabando, á pesar de que el Comité de huelga está haciendo toda clase de esfuerzos para evitar la vuelta de los obreros al trabajo.

La prensa y la dimisión del Alcalde.—No símite.—Se desiste del viaje á Valencia

La Prensa de esta tarde acoge la noticia circulada y que ayer telegrafió respecto á la posibilidad de que el Alcalde de ésta, presentase la dimisión á consecuencia de los sucesos que se han desarrollado ultimamente en el seno de la Corporación municipal.

He hablado con el señor Roig y Bergadá interrogándole sobre el particular, manifestándome que el actual conflicto es efecto tan sólo de las pasiones políticas á que él es ageno y que por lo mismo no vé que exista motivo para presentar la dimisión de su cargo.

Respecto al viaje que una comisión del Ayuntamiento debía realizar á Valencia me ha manifestado el Alcalde que se ha desistido de llevarlo á cabo ante la actitud de las minorías.

Canalejistas barceloneses disgustados

Los canalejistas que constituyen la agrupación democrática de esta ciudad se muestran disgustados á causa de no haberles visitado el Ministro de la Gobernación señor Merino durante su estancia en esta ciudad y no obstante su promesa de visitarles.

En una reunión celebrada anoche por la directiva de dicha agrupación, se exteriorizó este disgusto, pero el presidente dijo que al marchar el señor Merino á Madrid, en la estación le había presentado sus excusas y que le había ofrecido además volver pronto á Barcelona y visitarles entonces.

Congreso de la Solidaridad obrera.—Temores de una huelga general.—Los obreros reacios

Mañana empezará el Congreso de la Solidaridad Obrera terminando el día 1.º del próximo Noviembre.

Entre otros puntos que se tratarán figura el de la conveniencia de declarar la huelga general en Barcelona para cooperar de este modo la huelga de Sabadell.

Algunos abrigan el temor de que se acuerde declararla, pero la maza obrera barcelonesa no se muestra en-

general, dispuesta á secundar el movimiento.

Mitín en Tarrasa.—Secundarán la huelga

Comunican de Tarrasa que anoche se celebró un mitín obrero en el que se acordó secundar la huelga general cuando lo ordene el comité de huelgas.

Corresponsal

ESPECTACULOS

Plaza de Toros

Domingo 30 de Octubre, á las tres tarde, función de variedades, finalizando con la elevación del globo con el aeronauta Mr. Gavarron.

Entrada caballero 40 céntimos.—Señoras, niños y soldados 25 id.

Lirico

Cine y Variedades. Todos los días desde las seis y media y domingos y días festivos desde las 3 y media función por los escéntricos payasos la completista Candelaria Medina y Cine. Entrada general 20 céntimos.

Balear

Cine y variedades. Todos los días laborables desde las siete y días festivos desde las tres y media á once función por la bailarina Pequeña Imperial, los escéntricos acróbatas Jenkins Bros, la pareja de baile La Imperial y Cine. Entrada general 20 céntimos.

La Protectora

Todas las días función de cinematógrafo con variado y escogido programa. Entrada general 10 céntimos.

Asistencia Palmesana

Función para hoy.—Don Juan Tenorio. A las ocho

Círculo de Obreros Católicos

Todos los martes, jueves, sábado, domingos y días festivos función de Cine con escogido programa.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 7 de Noviembre próximo y siguientes necesarios, de cuatro á siete de la tarde, en la sala de ventas de la Sociedad (Sol, 19), se celebrará pública subasta para otorgar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Octubre de 1909.

Hasta el día 5 á las siete de la tarde, podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.—Palma 27 de Octubre de 1910.—El Vocal de turno, Miguel Rosselló Alemany.

La «Carne Líquida» del Dr. Valdés García de Montevideo, es sumamente útil en el tratamiento de la anemia, cura positivamente la anemia y todos sus trastornos nerviosos.

Se detienen y curan en breves días los violentos, intermitentes y sofocantes accesos de la Tos ferina ó coqueluche, mediante el Jarabe calmante Sureda á base de Dionina.

TURRONES

Los acreditados turroneros Antonio Sevilla é hijo, participan á su clientela y al público que hoy domingo quedará abierta la venta de los renombrados turrones de Jijona, fuerte de Alicante, yema, nieve, guirlache negro, turrón de fruta, peladillas blancas, garrapiñadas, anises, pasteles de gloria, piñones, cascás de Valencia, batata de Málaga, calabazate y otros dulces en el local de costumbre, San Nicolás, 35.

SUBASTA VOLUNTARIA

de caballos, carros y guarniciones, se celebrará el sábado 5 de Noviembre, y sucesivos, á las diez de la mañana, en la cochera de las obras del puerto de Palma.

Sociedad Gral. de Crédito y Comercio

Cuartera, 9.—Hostales, 33

Horas de despacho de 9 á 1.

Se presta dinero sobre hipotecas

MADRID

Pl.º del Angel 13 y 14

ascensor—cuarto baños

Casa para viajeros

DUNAITURRIA

La manera de prolongar la Vida es conseguir

UNA BUENA DIGESTION

poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad

ESTOMACAL

se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomaxin), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de los cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la dispepsia, la inapetencia, el dolor, la acedia